

Resumen

El foro de precandidatos presidenciales del Partido Centro Democrático se centró en el futuro energético de Colombia, abordando temas críticos como el abastecimiento de gas, las energías solar y eólica, y el papel de Ecopetrol en la transición energética. Los precandidatos presentaron sus propuestas para enfrentar los retos energéticos del país, destacando la importancia de la participación ciudadana en este proceso. Se enfatizó la necesidad de un entorno que garantice la seguridad, oportunidades económicas y una administración pública eficiente, así como la urgencia de actuar para evitar un apagón similar al de 1992.

Se discutió la crisis energética y la pobreza energética que afecta al 16.1% de la población colombiana, resaltando la necesidad de aprovechar los recursos naturales del país para convertirse en una potencia energética. Se propusieron medidas concretas, como subsidios para los estratos más bajos y la promoción de la competencia en el sector energético. Además, se abordó la importancia de la seguridad y la regulación para facilitar el desarrollo de proyectos energéticos, así como la crítica a las políticas actuales que han llevado a una disminución en la producción de petróleo y gas.

Los participantes también exploraron cómo el cambio climático puede ser una oportunidad de negocio, enfocándose en el hidrógeno verde y la inversión en energías alternativas. Se destacó la necesidad de fortalecer la seguridad en el país y la importancia de la experiencia en la creación de nuevas ideas. Se plantearon preocupaciones sobre la relación entre la inseguridad jurídica y la inversión en el sector eléctrico, sugiriendo la creación de un marco regulatorio que permita un desarrollo sostenible sin sacrificar la protección ambiental.

Finalmente, se hizo un llamado a la unidad y al liderazgo dentro del partido, destacando la figura de Álvaro Uribe Vélez como un referente. Se criticó la administración actual de Gustavo Petro y se enfatizó la necesidad de recuperar la institucionalidad y fomentar la inversión en el sector energético. La reunión concluyó con un compromiso de los precandidatos para trabajar en un futuro energético sostenible y en la construcción de un país más seguro y próspero para todos los colombianos.

Acta del Foro sobre el Futuro Energético de Colombia - Partido Centro Democrático

Fecha: 16 de noviembre de 2024

Lugar: Barranquilla, Colombia

Hora de inicio: 9:00 AM

Moderador/Maestro de Ceremonias: Gabriel Vallejo, Director Nacional del Partido Centro Democrático.

Orden del Día

1. Palabras Director Nacional del Partido Centro Democrático Gabriel Vallejo Chujfi (discurso)
 2. Palabras H.S Carlos Meisel Vergara
 3. Ponencias tipo TED de cada uno de los precandidatos- Tema: Futuro energético de Colombia
 4. Ronda de preguntas junto a los precandidatos, Presidente Álvaro Uribe Vélez y expertos.
 5. Conclusiones a cargo del Presidente Álvaro Uribe Vélez
 6. Cierre y fotos oficiales
-

1. Palabras de Apertura

El foro fue inaugurado por el Gabriel Vallejo, Director Nacional del Partido Centro Democrático, quien destacó el objetivo del evento: promover un diálogo sobre el futuro energético del país, abordando los desafíos en sostenibilidad, transición energética y soberanía. Se entonaron los himnos de Colombia y de Barranquilla, seguidos de palabras de bienvenida del senador Carlos Meisel, quien destacó la relevancia de construir políticas energéticas sólidas para garantizar un futuro mejor para Colombia.

Meisel mencionó la necesidad de recuperar la confianza en el país y de desarrollar políticas que promuevan la seguridad, una economía de oportunidades y una gestión eficiente, apelando a la unidad como base para el éxito del partido en el 2026.

2. Intervenciones de los Precandidatos Presidenciales

Cada precandidato tuvo 10 minutos para exponer sus propuestas y un minuto adicional para conclusiones.

2.1. Senadora Paloma Valencia

- **Diagnóstico inicial:**
Paloma Valencia enfatizó que, aunque Colombia solo aporta el 0.46% de las emisiones globales de gases de efecto invernadero, el país debe equilibrar el crecimiento económico con la sostenibilidad ambiental. Argumentó que no se debe penalizar a las naciones en desarrollo mientras países desarrollados generan la mayoría de las emisiones.
- **Propuestas:**
 - Aumentar las inversiones en hidrógeno verde y biocombustibles, destacando su potencial para generar empleo y posicionar a Colombia como líder en energías limpias.
 - Redirigir un porcentaje de los ingresos de hidrocarburos para proteger ecosistemas estratégicos como la Amazonía y el Darién.
 - Reformar la política energética para priorizar la transición sin perder la soberanía energética, especialmente en el sector del gas natural.
- **Crítica a la política actual:**
Cuestionó la decisión de importar gas desde Venezuela, argumentando que esta medida incrementa los costos y sacrifica la autosuficiencia energética del país.

2.2. Senador Miguel Uribe

- **Pobreza energética:**
Miguel Uribe comenzó destacando que el 16.1% de los colombianos vive en pobreza energética, lo que agrava las condiciones de vida de millones de personas. Señaló que la energía es un derecho fundamental para garantizar educación, trabajo y salud.
- **Propuestas:**
 - Invertir 2.4 billones de pesos para subsidiar las tarifas de energía en la Costa Caribe, beneficiando a los estratos 1, 2 y 3.

- Promover la competencia en el sector energético para reducir costos y mejorar el acceso.
- Defender el uso del gas natural como un combustible de transición clave, desarrollando nuevas exploraciones y proyectos de infraestructura para garantizar su suministro.
- **Visión a futuro:**
Uribe abogó por un enfoque que combine sostenibilidad y seguridad energética, priorizando el desarrollo de todas las fuentes de energía disponibles en Colombia para evitar apagones como los ocurridos en 1992.

2.3. Senador Andrés Guerra

- **Enfoque personal:**
Andrés Guerra compartió su experiencia como líder político y ambientalista, destacando su compromiso con la reforestación y la sostenibilidad a través de la siembra de más de 1.5 millones de guayacanes en todo el país.
- **Crítica al gobierno actual:**
Denunció la ideologización de Ecopetrol y señaló que las decisiones del gobierno han generado desconfianza en los mercados internacionales, afectando la estabilidad de la empresa y del sector energético en general.
- **Propuestas:**
 - Impulsar la exploración y explotación responsable de recursos energéticos para asegurar el abastecimiento y reducir la dependencia de importaciones.
 - Reforzar las políticas de seguridad para garantizar la operación de proyectos energéticos en zonas conflictivas.

2.4. Senadora María Fernanda Cabal

- **Críticas al ambientalismo extremo:**
Cabal cuestionó el impacto de las políticas ambientalistas radicales, argumentando que priorizan la ideología sobre la ciencia.
- **Propuestas:**
 - Defender las hidroeléctricas como fuente principal de energía limpia en Colombia, complementándolas con tecnologías avanzadas de reducción de emisiones.

- Incentivar la inversión privada para ampliar la cobertura energética y garantizar precios asequibles.
- Promover un balance entre desarrollo económico y sostenibilidad, evitando decisiones que limiten el crecimiento del país.

2.5. Senadora Paola Holguín

- **Enfoque en seguridad energética:** Holguín subrayó que garantizar la seguridad energética es un requisito indispensable para avanzar en la transición hacia energías renovables.
- **Propuestas:**
 - Flexibilizar los trámites de licencias ambientales mediante la implementación de una ventanilla única digital.
 - Fomentar la producción de energía individual y las comunidades energéticas, especialmente en zonas rurales.
 - Diseñar una política energética de Estado que trascienda los cambios de gobierno y permita una planificación a largo plazo.

3. Ronda de Preguntas

Expertos invitados:

- **Fernando Gutiérrez Medina:** Ingeniero Electricista con un MBA de la Universidad del Norte y una especialización en Alta Gerencia de la Universidad de Los Andes.
- **Nancy Abdala Tarud:** Profesional con más de 30 años de experiencia en asuntos corporativos y regulación del sector de minas y energía, destacándose en roles estratégicos en reconocidas empresas.
- **Alejandro Castañeda Cuervo:** Economista con Maestría en Economía y Máster en Ingeniería Financiera, experto en análisis y propuestas económicas.
- **Carlos Alberto Murgas Guerrero:** Empresario destacado en el sector de la palma, con influencia tanto en el ámbito rural como en el empresarial en Barranquilla.
- **Thierry Ways:** Ingeniero de Sistemas y especialista en Finanzas con una amplia trayectoria profesional y académica.

Ronda de Preguntas y Respuestas:

1. Alejandro Castañeda al precandidato Andrés Guerra

Pregunta:

Alejandro Castañeda consultó al precandidato Andrés Guerra sobre su visión del futuro de Ecopetrol a 5, 10 y 20 años, teniendo en cuenta la caída en el valor de las acciones desde su emisión en 2008. Preguntó qué medidas específicas se deben tomar para garantizar la sostenibilidad de la empresa en el largo plazo.

Respuesta:

Andrés Guerra afirmó que la ideologización de Ecopetrol bajo el actual gobierno ha generado desconfianza tanto a nivel nacional como internacional. Subrayó la necesidad de contar con una junta directiva independiente y proactiva que fomente la exploración y la diversificación energética. Además, destacó ejemplos internacionales como Brasil y Venezuela, donde las políticas pragmáticas han permitido avanzar en la explotación de recursos fósiles. Propuso combinar estrategias para mantener los recursos actuales, como gas y petróleo, e incorporar energías renovables como complemento.

2. Fernando Gutiérrez a la precandidata Paloma Valencia

Pregunta:

Fernando Gutiérrez planteó la posibilidad de que el gas licuado de petróleo (GLP) sustituya al gas natural, dado el déficit de este último. Preguntó cuáles serían las implicaciones de esta transición y qué políticas deberían implementarse para garantizar el acceso equitativo al GLP.

Respuesta:

Paloma Valencia explicó que el GLP es crucial para las comunidades más vulnerables, especialmente aquellas sin acceso a gas natural. Propuso un programa de subsidios para los estratos bajos, que incluiría la distribución de estufas de alta calidad para reducir el uso de leña. También enfatizó que incrementar la producción de petróleo permitiría generar más subproductos como el GLP. Finalmente, mencionó la necesidad de construir nuevas regasificadoras y garantizar el pago puntual de subsidios por parte del gobierno.

3. Fernando Gutiérrez a la precandidata Paola Holguín

Pregunta:

Fernando Gutiérrez preguntó cómo reactivar la exploración y explotación de petróleo en Colombia, dado el aumento de obstáculos legales y sociales que enfrentan las empresas del sector.

Respuesta:

Paola Holguín propuso restablecer la confianza en Ecopetrol mediante un gobierno corporativo sólido y tecnocrático. Reiteró la importancia de otorgar contratos de exploración y explotación de petróleo, además de recuperar los proyectos piloto de fracking suspendidos en Santander. También destacó que la compensación de CO2 debe mantenerse como una política pública clave para garantizar la sostenibilidad en el sector.

4. Fernando Gutiérrez al precandidato Miguel Uribe

Pregunta:

Fernando Gutiérrez consultó sobre las posibles soluciones al déficit de gas a corto y mediano plazo, considerando que muchos proyectos de exploración y producción offshore tardarán al menos 10 años en entrar en operación.

Respuesta:

Miguel Uribe identificó como prioridad acelerar los proyectos en curso, especialmente en zonas como Chuchupa y Papayuela. También propuso fortalecer la infraestructura de regasificación en el Caribe y el Pacífico, además de fomentar el uso de biogás y otras tecnologías alternativas. Uribe subrayó la importancia de reducir los tiempos asociados a consultas previas y licenciamientos para garantizar una respuesta ágil a la creciente demanda de gas.

5. Alejandro Castañeda a la precandidata María Fernanda Cabal

Pregunta:

Alejandro Castañeda preguntó sobre cómo abordar los problemas asociados con la consulta previa, considerando que este procedimiento se ha convertido

en una barrera significativa para el desarrollo de proyectos eléctricos y de infraestructura.

Respuesta:

María Fernanda Cabal criticó el uso indebido de la consulta previa como herramienta para obstaculizar proyectos. Propuso establecer un marco normativo claro, desarrollado en conjunto con las altas cortes, para evitar bloqueos innecesarios. También señaló que el acuerdo de Escazú podría agravar esta problemática al permitir la intervención de organizaciones internacionales en asuntos internos.

6. Nancy Abdala al precandidato Andrés Guerra

Pregunta:

Nancy Abdala pidió propuestas concretas para mejorar los procesos de licenciamiento ambiental, equilibrando la protección ambiental con el desarrollo de proyectos estratégicos.

Respuesta:

Andrés Guerra enfatizó la necesidad de revisar los procedimientos del ANLA para hacerlos más eficientes y transparentes. Propuso unificar procesos entre el gobierno nacional y los regionales para garantizar que las decisiones sean coherentes y alineadas con las necesidades del desarrollo sostenible. También destacó la importancia de despolitizar los procesos de licenciamiento para evitar demoras innecesarias.

7. Thierry Ways a la precandidata Paloma Valencia

Pregunta:

Thierry Ways consultó sobre las medidas que se podrían tomar para reducir las tarifas eléctricas en la Costa Caribe, dado el impacto significativo que tienen en los hogares y las empresas de la región.

Respuesta:

Paloma Valencia propuso invertir en líneas de transmisión desde La Guajira para llevar energías más económicas a la región. También sugirió fomentar proyectos

de autogeneración energética y mejorar la eficiencia en la gestión de pérdidas. Finalmente, resaltó que socializar las pérdidas a nivel nacional podría aliviar la carga sobre los habitantes de la Costa Caribe.

8. Alejandro Castañeda a la precandidata Paola Holguín

Pregunta:

Alejandro Castañeda preguntó sobre cómo destrabar los proyectos de energía renovable en La Guajira, considerando los retrasos significativos en su implementación.

Respuesta:

Paola Holguín destacó la necesidad de incentivos fiscales, mejoras en la seguridad jurídica y la implementación de ventanillas únicas digitales para agilizar los procesos. También enfatizó la importancia de abordar los conflictos sociales que han impedido el avance de proyectos eólicos en la región.

9. Alejandro Castañeda al precandidato Miguel Uribe

Pregunta:

Carlos Murgas consultó sobre los planes para fortalecer el sector de biocombustibles, considerando su importancia económica y social en el desarrollo rural.

Respuesta:

Miguel Uribe resaltó que los biocombustibles son esenciales para diversificar la matriz energética y generar empleo rural. Propuso garantizar seguridad en las zonas de cultivo, ofrecer incentivos financieros y fomentar la investigación en infraestructura y sostenibilidad para expandir el sector.

10. Nancy Abdala a la precandidata María Fernanda Cabal

Pregunta:

Nancy Abdala preguntó sobre cómo abordar los problemas relacionados con las

conexiones irregulares en asentamientos urbanos y su impacto en el costo del servicio eléctrico.

Respuesta:

María Fernanda Cabal sugirió diversificar las fuentes de energía, implementar tecnologías como sistemas de precompra y revisar las políticas de generación y distribución en regiones afectadas. También propuso abordar el problema estructural de las pérdidas a través de educación y programas de formalización comunitaria.

4. Conclusiones y Cierre

El expresidente Álvaro Uribe Vélez concluyó el foro agradeciendo la participación de los precandidatos y expertos. Resaltó la importancia de la unidad dentro del partido para enfrentar los desafíos energéticos del país y construir una Colombia más competitiva y sostenible. Gabriel Vallejo, como maestro de ceremonias, cerró el evento reiterando el compromiso del partido de llevar estos foros a todo el país y promover un diálogo directo con la ciudadanía.

Hora de finalización: 1:30 PM